
一點感想—淺讀萍兒的詩（代序）

求藥不如求己
美國朋友
來港旅遊，
看到我們新

聞報道得知流感嚴峻，為我們人
口密集及空間缺少感到難過。我
們說一年比一年緊張，現在家長
一有些微病徵，會立刻做測試和
服特敏福。他聽到大感驚訝，說
美國兩歲以下不餵感冒藥，政府
部門更把建議擴大至六歲。他
說：「流感沒有藥醫啊！不斷服
藥紓緩只是停了病徵，不是會更
令孩子反覆生病嗎？應該多喝水
和休息就可以了。」
美國用藥很重，但多是止痛
藥，他們對抗生素及一般感冒藥
有戒心。美國朋友說感冒藥多是
工作的人要止住病徵，才會用
的，有時間休息就會多服維他命C
及喝水。
他看到我們病房擠擁的新聞，
更覺得恐怖。他談起外國的醫院
空間較大。我便列出心目中養病
醫院的條件︰要有曬到太陽的室
內及戶外地方，有窗口開關可以
通風，冷氣不常開，附近有樹
木，空氣清新。還有每一張床要
有暖墊，幫助每位病人恢復元
氣。
膳食方面，只用新鮮食物，不
用奶粉，或基因改造的麥片，中
醫師有中醫理論調整餐單。每天
有針灸和整骨師調整一下……
希望不是癡人說夢，終有一天

可以成真。現階段自己惟有在家
進行了。流感停課，一堆沒流感
沒病徵的孩子，不怕被惹到（因
為從未染上過），卻不能上課
了。對付流感最好是自然強壯的
身體，好的免疫力只有太陽、新
鮮食物、適當運動和休息才可以
給你。雖然我們未患過流感，但
高峰期還是會做多一點，例如吃
少點生冷食物，吃點椰子油 （因
為也是考試時期，椰子油的脂肪
對腦部發展好），晚上多拉筋。
若孩子放學回來時手腳凍，洗澡
完畢會用一塊薑放在腳底，再穿
襪。一星期服黨蔘紅棗湯及麵豉
湯各一次。
回想以前一班40多人，也沒有常

常停課。菌愈來愈惡？為什麼？人
口稠密了？但學校班數也是愈來愈
少的，真的值得大家深思。

與萍兒認識有一
段日子，只能用泛
泛之交形容。直覺

上她是一個端莊兼幾分秀氣的女
子，有點諱莫如深的況味。
過去，也沒有打算去深究這種氣
質背後的故事。
都說她是現代派詩人，她的行止
卻似極傳統中國女性的蘊藉，這個
反差有時也令我感到納罕。
直到後來，我主編《明報．明藝》

版，向她約稿，她傳來幾首小詩──
說是小詩，只是對篇幅而言，每首詩
大抵只有寥寥幾行至十多行，卻隱含
着天地玄黃，令筆者為之刮目相看，
其實從內涵處看，卻是大之哉！
我姑稱是哲理詩──言簡意賅，
有點像格言詩或律詩的味道。
古人有「煉字」和「煉句」的說
法。讀萍兒的詩，不難發覺精警之
詩句，是熬煉過的字和熬煉過的
句子。經過刻意錘鍊過的──如
把鐵鑄成精鋼，是要付出艱辛勞
動的代價，其張力可想而知。她
的詩題目往往很長，與短詩形成
強烈對比。
如她較早傳給我的一首詩，題目
為《我了解一隻空杯子言及的寥落
和凌亂》，很現代，可以說有點
玄，但讀了詩句，卻若有所悟。
詩人善飲，深諳乾盡後的空杯子，

賸下是醉意醺微「言語的寥落和凌
亂」，也許激起有備而來的情感碎
片，一下子像堤壩泄洪，「以鮮血凝

成這首詩標題」，寓意深刻。
最後一段，更是激揚文字，豪氣
干雲──

我要回到你的詩裡去
策馬揚鞭從一個荒漠入口
追趕你的萬千豪氣與你
痛飲
高出人生那一部分是你晶瑩
的沉默我鏗鏘
的詩骨
可謂餘音嬝嬝，令人沉吟不已！
綜觀這部詩集，不乏啟迪人心、

寓意深邃和讓人尋味的句子──
讓她成為花
許多愉快的句子來自悄悄綻放
或者，在足夠重的時候
讓她下沉，成為曾被擁有過的果子
─《讓她成為花或者》
我承認
我從來不善於讚美春天
正如 在一片明淨面前
無法直視
一株思念的老去
─《無法直視一株思念的老去》
與今天一起老去
我以為我會很瘋狂
可明天 明天又將來臨
─《我在想一個段落時記憶碎了》
在暗夜中寫詩
一邊寫一邊抹去
月兒熟知一切
不需要任何證明
而風 一定來過
──《一首詩形成的歷史》（上）

數年前，音樂人
朋友送予筆者一張
含24K DVD的《梁

祝協奏曲》作為生日禮物，因朋友
知道筆者最最最喜歡是《梁祝》這
經典樂章，這份物輕情意重的禮物
令筆者頗為感動，事實上認識的音
樂界朋友中，不少都是《梁祝》這
具中國風的古風曲子的忠實粉絲。
筆者認識《梁祝》樂章始於初中

時跟親姐姐看了著名影星樂蒂（已
故）和凌波姐姐合演的電影《梁山
伯祝英台》，戲中梁祝那份至死不
渝的愛情故事，令當時對愛情仍是
懵懂的筆者被感動至流淚。《梁
祝》樂章的旋律更觸動着不少人的
心靈，數十年來筆者仍獨愛此樂
曲。朋友問筆者為什麼心情不佳的
時候，總愛聽《梁祝》這曲調？答
案是純粹個人對處理自己情緒宣洩
的方法不同，每次聽來都能「哭」
出來，跟有些人不開心時選擇聽歡
樂輕快的歌曲，去釋放低落情緒，
效果有異曲同工之妙。
對《梁祝》樂章有音樂人朋友更

是愛到骨子裡，但凡是以小提琴、
二胡、鋼琴或笛子演奏《梁祝》的
音樂會，朋友十有九次必然是座上
觀眾，從不錯過。而最令朋友經常
掛在口邊說的是若干年前，現場欣
賞到已經八十多歲高齡鋼琴家巫漪
麗的鋼琴演奏《梁祝》；朋友指巫
老師是中國第一代鋼琴演奏家，也
是《梁祝》縮譜的編寫者和首演
者，一生與鋼琴為伴。
朋友說，《梁祝》是眾多樂章的
經典作品，而愛情是人類最美好的
情感，《梁祝》這篇經典樂章被譽
為中國愛情故事的千古絕唱，經典
的愛情故事，催生了不朽的音樂，
結合如巫老師這位大師，一個一個
音符將心裡最愛的旋律從琴鍵敲打
出來，就是最完美的演繹！朋友沉
醉在那次聽到巫老師演奏道︰「她
老人家根本不需要看着樂譜，樂譜
已經滲進了她的身體、手指響動了
每一個音符似作雙手飛舞至人間，
現場的我，已被『它』灌醉了。」
能有幸現場欣賞到大師級們的演

奏，令人羨慕！

動人心靈的經典樂章
據我所知，不少玄學家會把玄學知識傳授給自己

的子女，令子女繼承家業。常有朋友問我：「師
傅，你的兩個寶貝兒子將來會繼承你的事業嗎？」

若兒子願意，我當然十分高興，但對天命而言，更重要的是尊重他
們的興趣和天分所在。話說回來，天命當然希望把自己多年來積累
的知識傳承下去，因此不但有開班教學，把我的經驗傳授於學生，
以及用文字記錄所思所想，與所有讀者朋友分享。雖然看似不及
「子承父業」那般溫馨，但也足以令我感恩。
至於我的兒子是否會繼承父業，則是另一個問題，皆因天命從來

不視兒子為父母的「附屬品」，而他們也確實很有主見。大兒子對
自己的興趣比較專注，很「專一」地喜歡廚師的工作，努力鑽研廚
藝，如今也如願以償，以興趣為職業。小兒子仍在讀大學，興趣比
較廣泛，沉迷於哲學、文學、音樂、攝影等領域，而比起乖乖上
課，他更喜歡自修，把多方面的知識融會貫通。
他們是否對玄學毫無興趣呢？其實不然。在他們童年時期，覺得
自己的爸爸像哈利波特一樣，有「特異功能」，能洞悉一切，既崇
拜又羨慕。當時我半開玩笑半認真問他們將來會否繼承父業，兩人
紛紛爽快答應！
但到了中學，兒子們對玄學的興趣開始減弱，每當被問到會否繼

承家業，他們的態度逐漸變淡，可見熱情不復往日。其實小兒子曾
學習過八字，由於看不懂中文，我還特地為他找了一些英文版的八
字書。他雖然頗有興趣，但並未有志於以玄學為終身職業，皆因心
目中有更加重要的課題等待他研究——人工智能的未來發展。
無論最終他們能否子承父業，身為人父，天命最大的心願，便是
希望他們能過上最自在、幸福、快樂的人生！

子承父業？

究竟我犯了什
麼天條？怎麼這

些年煩惱事纏身總甩不掉，任何時
候都令人放不下，揮不去！
打從家人患上情緒病，這病像

「魔」一樣纏着他，他也變了
「魔」一樣纏着我，咬着我不放！
開始知道這「情緒病」之後，

便發覺身邊怎麼那麼多這類病患
者，而這些病患者又都對身邊人
纏繞不堪，甚至令身邊人也因為
他們而跟着患上不同的情緒病，
這一環扣一環的，大家就這樣
「永相隨」，都痛苦不堪！
以我接觸的病患者，其實本身
的性格對其病因也有着很大的影
響，因為性格使然，病患者還變
得十分討厭、可憎！
到最近我遇到另一個病患者，
朋友的二十歲女兒，因為受不了
父母離婚，家庭破碎，在家中割
脈自殘，開始了令自己和家人墮
入困擾而難以跳出的深淵！而當
中的母親便是承受着極大的痛苦
和煩惱，恐懼和焦慮，跟我有着
相同遭遇，被「魔」纏繞着不
放！
猶幸，在這同時，我也見到光

明的例證，不管是宗教、是信
仰，還是甦醒，我見到患情緒
病、患焦慮症的馬浚偉從困局中

走出來，而且敢於面對，公開地
告訴大家他如何走出了這麼一個
困局，公開了他一直逃避的自
責，令他的人生作了巨大的轉
變，同時影響着更多人打開自己
的心扉，解開心結！
馬浚偉把自己的故事寫成舞台

劇《生前約死後》，每晚與四百
多位觀眾分享他的故事，希望他
的故事令觀眾明白自己、釋放自
己，我親眼目睹，被他們所感
動、他們同樣回轉影響着我們。
只可惜我沒法子帶我家中的那一
個走出門，去接觸馬浚偉 、接觸
他的戲劇！那是一個遺憾！

如何消除？

內地男星吳秀波婚內出軌某
女藝人，因分手費涉嫌敲詐，
與之有七年不倫之戀的女藝

人，被羈押在北京看守所。這是近期內地娛樂圈
最為熱門的事件，由吳秀波主演的電影《情聖
2》，原本作為年度賀歲片大年初一要上演，此
事一出，該片遭到網友抵制。為了止損，影片只
好暫時取消上映。
作為內地一線大咖，吳秀波「癡情暖男中年大

叔」的人設，始於當年那部大賣的愛情片《 北
京遇上西雅圖》。劇中他和文藝片女神湯唯的一
段情，一度讓少女們個個對「暖男中年大叔」春
心萌動。頗有大器晚成的吳秀波由此圈粉無數，
成功晉升內地一線男明星行列。
我無意於探究這二人之間的是非紛爭和細節。

畢竟，作為一名成年人，明知對方有妻兒，仍然
心甘情願地與之交往，並長達七年之久。涉事女
子的行為顯然也屬私德有虧。
只是由此次事件來看，在實行一夫一妻婚姻制

度近七十年的現代社會，對於「妻」這個詞的理
解，較之於封建社會一夫一妻多妾制而言，許多
本質上的變化似乎並不大。
譬如吳秀波事件鬧到現在，他始終未有出來發

過一言，只是由他鮮為外人所知的妻子何震亞，
出面發佈了署名公告，表示要捍衛家庭，並斥責

涉事女主角貪婪。再譬如，知名羽毛球運動員兼
奧運冠軍林丹被爆出軌後，也是由他的妻子，同
樣曾効力國家隊的羽毛球運動員謝杏芳，出來發
佈聲明表示支持丈夫。又譬如劉強東的妻子章澤
天，對於劉強東在美國涉嫌性侵女留學生事件的
表態，與此前幾位人妻如出一轍。
在傳統文化裡，妻前面往往都還有一個字，

正。正妻屬於明媒正娶，需要尊崇《唐律》中規
定的七出。電視劇《甄嬛傳》裡，由蔡少芬飾演
的皇后，有一句著名的台詞：做得正妻就要有容
人的雅量。這裡的容就是七出中的妒，主要的意
思就是要能包容丈夫除了自己之外，可以擁有其
他女子。
這幾位聲名和影響力一直高度正面的男子，遇

到私德有虧人設崩塌的危急時刻，都清一色選擇
讓家中的正妻站出來為自己發聲。這樣的做法無
疑是想用七出之中的「妒」綁架妻子，以求得公
眾同情，從而把有損自己聲譽的不利影響降到最
低。
其實，豈止是這幾位知名的公眾人物。鐵腕反

腐以來落馬的眾多官員，絕大部分都涉婚內出
軌、包養情婦等行為，至於他們的妻子對此持何
種態度，外界不得而知。但有一個現象值得注
意，位高權重的腐敗官員尚未落馬時，鮮有其妻
會因此事向紀律部門舉報自己的合法丈夫。

以上兩種做法恰恰暴露出男人和女人，在現代
婚姻制度面前的羸弱。究其原因，男人的羸弱在
於其婚內與其他女生曖昧時，並未將自身的已婚
狀態真正當成是必須遵守的一項契約。女人的羸
弱，則是經濟地位上的弱勢，夾雜着殘存的所謂
正妻容量一起作祟的結果。
當然，我並不想在此篇中討論，有關一夫一妻

制度是否與人性有悖的話題。
束縛人性的枷鎖正在大面積消解，但並不能成

為與維持正常社會秩序的契約成為衝突。
近些年宮鬥劇盛行，尤其是清宮劇，為了得到

同一個男人的寵愛，後宮一眾妃嬪，鬥狠鬥陰，
輪番透過實踐厚黑學爭取上位。皇宮之內，皇后
是唯一正妻，不僅掌管其他妃嬪，為了顯示自己
大度，還會主動給皇帝納新的嬪妃。觀劇時，大
部分人只會注意劇中情節是否引人入勝，男女主
角演技是否精湛、顏值是否線上、場面是否華麗
精緻，對於其中導致人物命運跌宕多變的男尊女
卑、人格依附、皇權至上等扭曲價值觀，卻甚少
思考。宮鬥劇帶來高收視率的同時，某種意義上
也麻痹和模糊了公眾對於一夫一妻婚姻制度中最
核心標準的要求。
這頂帽子扣在宮鬥劇流行之上，確有過重之

嫌，但也是造成今日現代價值觀倒退的一項不爭
之實。

妻子的作用
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年終歲尾，很多人變得
焦慮不堪，總有種「未完
成」的恐慌。我也不例
外，總結本年度讀過的
書，有的早已淡忘，也有

些刻骨銘心。比如，《夜讀汪曾祺》，一本
不很厚、不起眼的「小書」。幾年前，我有
幸聽過《小說選刊》主編王干先生的一堂文
學講座，受益匪淺。事後，得知他對汪曾祺
多有研究，汪老在世時他多次拜訪，交往甚
密，還策劃出版過一套叢書《回望汪曾
祺》。
近來，讀汪曾祺的小說，我找來《夜讀汪

曾祺》一書，輔之閱讀，別有興味。如果說
讀原著是吃香米白飯，那麼這本書就像佐餐
辣醬，下飯，酣暢，頓覺精神脈絡通透，神
思馳騁飄逸，好像走進汪老的心靈世界，促
膝對談。當然，這一切都要感謝引路人王干
先生。
「汪老的文字如秋月當空，明淨如水，一

塵不染」，「初讀似水，再讀似酒」，王干
先生的解讀，引人進入到原著的文字肌理和
精神場域，體味生活的甘苦和命運的沉浮。
令我印象最深刻的是書中汪曾祺談中國書畫
的一段話，「中國人寫字，除了筆法，還講
究行氣，包世臣說王羲之的字，看起來大大
小小，單看一個字，也不見怎麼好，放在一
起，字的筆畫之間，字與字之間，就如老翁
攜幼孫，顧盼有情，痛癢相關。安排語言也
是這樣，一個詞，一個詞，一句，一句，互
相映帶，才能姿勢橫生，氣韻生動。」沒有
一定的藝術造詣，很難有如此鮮活的闡述。
同樣，如果我們沒有讀過汪老的書畫，也很
難進入到他的文學世界。這本書中配有汪老
的諸多書畫小品、書影版刻，無疑讓我們的
理解更豐盈，打開一個不同的視角。
比如，畫作《蜻蜓小荷》，清新耳目，又

構思奇妙，有誰能想到，這是他在煮麵條等
開水時的倉促之作。「先突兀一筆，畫了一
柄白荷初苞，正想下筆畫蜻蜓，因午時腹
飢，停筆去廚間燒水，爐火不急，水遲遲不
開，便轉身回來，畫小蜻蜓方振翅離去，他
寫道，我在等水，小蜻蜓等我，等得不耐煩
了，飛走了。」讀來，讓人莞爾，頓覺老先
生的童心未泯。而他的書畫修養也體現在小

說中，如王干先生提出的篇與篇之間的「篇
氣」，汪老的《故里雜記》、《故里三
陳》、《橋邊小說三篇》等，每部作品都是
套裝結構或複式結構，「如此多的組合，又
達到如此高的成就，可以說獨此一人。」
另一方面，套裝結構裡還隱藏着汪老的美

學意象，王干先生的點評令人拍案，「如果
說《紅樓夢》是將單個意象融化到小說裡，
塑造一個個意象群和意象群落，那麼汪老則
是用『集束手榴彈』的方式來創造新的意
象，拓寬精神審美空間。」由此，我不得不
感嘆，夜讀汪曾祺也好，像汪曾祺那樣去生
活也好，要有足夠的積澱和審美的覺醒，過
去我只是讀和重讀，如今由王干的領路，我
的讀也發生質變，順藤摸瓜，抵達到汪老的
精神深處。
汪老曾自喻為「晚飯花」、「野茉莉」，

從中透露出自己不入主流、頑強探索的傾
向，確切的說是一種有根有魂的地氣，深入
市井的煙火氣。比之大眾津津樂道的《大淖
記事》、《受戒》，我更喜歡他的《歲寒三
友》、《鑒賞家》、《日晷》等，《鑒賞
家》中的季陶民去世後，畫作價格瘋漲，但
葉三手中的藏品堅決不出手，死後與季的作
品一同放進棺材，埋了，這一幕在今天依然
有現實參照意義。
而《歲寒三友》中的王瘦吾、陶虎臣、靳

彝甫，兩個是商人，一個是文人，他們的日
子過得很緊巴，經常為錢所困，但是當朋友
有難，會義無反顧伸出援手，陶虎臣上吊自
殺後，畫師靳彝甫毅然賣掉手中的三塊田黃
石章，用行動詮釋俠義二字，令人無不動
容。
愈品讀愈有味道，愈咂摸愈回味無窮。汪

曾祺先生的精髓在於語言，他用語言呈現，
也用語言滋潤，他用語言點染，也用語言漂
洗，一點點淨化着這個烏煙瘴氣、荒誕離奇
的世界，一點點點亮人們的心靈和眼睛。語
言的煉金術，被他運用得爐火純青。他說
過︰「必須把熱騰騰的生活熟悉得像童年往
事一樣，生活和作者的感情經過反覆沉澱，
除淨火氣。」他的接地氣，也是生活的煙火
氣，是適可而止的點到，是雪泥鴻爪的留
白，也是屋漏痕的境界。就像《葡萄月令》
中的開頭：「一月，下大雪。雪靜靜地下

着。果園一片白。聽不到一點聲音，葡萄睡
在鋪着白雪的窖裡。」砍去枝枝蔓蔓，讀來
心靈也變得透明而滋潤起來，似清泉洗過的
碧綠，若月光照耀的清絕，得到聖化，唯
美，至深。
王干先生將他的散文風格總結為「朝花夕

拾」的特徵，這使我想到魯迅，而汪老又不
同於魯迅，他是天真而感傷的，感傷中有憶
舊，憶舊中有對人和事的接納、寬容、悲
憫，從而完成一種自我認識或自我昇華，
「這樣一來，散文的領域是變得狹小了，但
也許變得愈有可能了，其審美特性也變得純
粹而突出。」
可以說，這亦是汪曾祺關注世界、打開生

活的小切口，比之小說創作的大格局、大境
界，這種「小」更具有精準性、獨特性，以
及穿透力，讓形散而神不散的散，散而不
亂，聚焦思想核心。
漫漫冬夜，讀汪曾祺，讀王干先生眼中的

汪曾祺，如一場精神的長旅，我最大的收穫
就是那些「苦心經營的隨便」，看似不經心
的文字，卻如一座精神富礦，等待人們去勘
探和發現。「最後一個士大夫」，「抒情的
人道主義者」，這些名號的背後是一位文學
大師的藝術巔峰，一種隨遇而安、豁達自由
的精神品格，既有「至今仍作兒時夢，自在
飛騰遍體輕」的自我寬慰，也有書畫作品和
散文小說的藝術通氣。中國書協副主席林岫
曾問汪曾祺，如何創作易得書畫佳作。他答
道：「自家順眼的，都是佳作。若有好酒助
興，情緒飽滿，寫美妙詩文，通常揮毫即
得，若電話打擾，俗客叩門，掃興敗興，縱
古墨佳紙，也一幅不成。」
最令我回味不盡的是學者摩羅在《末世的

溫馨與悲涼》中的一段話：「汪曾祺的文字
讓我讀出了這樣一個少年和一種情景，這個
少年有時在祖父的藥店撒嬌，有時在父親的
畫室陶醉。他永遠保持內心的欣悅，感官盡
情地開放，他入迷地欣賞着河裡的漁舟，大
淖的煙嵐，戴車匠的車床，小錫匠的錘聲，
還有陳四的高蹺，侉奶奶的榆樹。這個少年
簡直是個純潔無瑕身心透亮的天使，那個高
郵小城則是一個幸福和樂的溫馨天國。」亦
赤子亦老成，葆有一顆童心，汪曾祺永遠活
在我們心中。

夜讀汪曾祺
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